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No dia 05 de março de 2024, às oito horas e quarenta e cinco minutos, demos 

início à terceira reunião extraordinária do CODEMA de 2024, que ocorreu 

online. Estavam presentes na reunião, Fernando Cotulio (Sindicato Rural), 

Helena Luisa, Bruna Bozzola e Lucas Bueno (SEMAM), Anderson (Sec. Obras), 

Júlio (Sec. Planejamento),  Isabel (OAB) e Leonardo (Queijaria Victória Ltda). A 

reunião foi presidida por Fernando Cotulio. O primeiro tópico foi o GRP 

6005/2023 (pedido de licença para estabelecer), de requerente Queijaria 

Vitória LTDA. Bruna relatou que realizou vistoria no local, constatou que 

estavam realizando obras de um sistema de tratamento de efluentes a cerca 

de 3m do curso d’água João Pedro, no ponto de junção com o Córrego da 

Cachoeira, isto é, em APP (Área de preservação Permanente). Constatou no 

que o galpão também estava em APP. A SEMAM indeferiu o pedido. Em 

posterior reunião presencial na sala da SEMAM e a pedido da Queijaria, a 

consultoria da empresa, a Quali, alegou que não somente o galpão, mas o 

sistema de tratamento já se encontrava no local desde 2008 e que não era 

uma construção de um sistema, mas uma manutenção para melhoria do que 

já estava construído. Foi solicitado pela SEMAM, que comprovassem o fato 

através de documentação. A empresa entrou novamente com protocolo 

(pedido de licença para estabelecer) mas sem o documento de comprovação 

solicitado, sendo novamente indeferido. Sendo assim, a empresa fez a 

solicitação ao CODEMA, dessa vez com a planta antiga aprovada e assinada 

pela prefeitura em 2008, contendo além do galpão, o sistema de tratamento, 

em APP. Foi um consenso entre os conselheiros que o soro do leite é um 

problema se for direto para o córrego, e precisa ser tratado. Helena fez 

algumas considerações. Primeiro reforçou que a planta veio após a solicitação 

já ter sido indeferida, quando já estava na pauta do CODEMA. Helena 

informou que se for necessário consegue ajustar as condicionantes. Foi 

consenso entre os conselheiros que uma empresa com cadastro no SIM, 
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planta e documentação regularizada e com um sistema de tratamento de 

efluente seria um exemplo para o município. Fernando enalteceu a boa 

vontade da empresa em realizar melhorias, porém ponderou a importância 

de regularizar juntamente com o Estado, a licença para lançamento de 

efluentes dentro dos parâmetros permitidos, além da importância de clorar a 

água caso haja poço artesiano. Leonardo informou que o antigo proprietário 

do terreno não tinha a planta, então teve que ir atrás da mesma e só 

conseguiu agora, para a reunião do CODEMA. A empresa Quali fez a 

orientação para eles a tirarem o SIM. Leonardo também informou que o intuito 

é a melhoria em cima de uma obra já feita. A representante da Quali informou 

que as devidas licenças de água, lenha e SIM estão em andamento, 

encaminhadas para regularizar, dependendo da liberação da prefeitura. 

Helena no caso da planta apresentada, a empresa comprovou que já havia 

regularização na prefeitura desde 2008. Fernando abriu para deliberação, na 

qual foi unânime a favor da aprovação da obra de melhoria. Leonardo e a 

consultoria Quali agradeceram e se retiram as nove horas e três minutos. 

Como próximo tópico, Fernando passou a palavra a Júlio, referente a um 

recurso que a prefeitura vai receber para pavimentar um trecho da Estrada 

Real, no final do bairro Vila Verde, a caminho de Baependi, porém antes de 

chegar na mesma. Júlio comentou que há uma nascente e que o curso está 

direcionado em canaleta aberta e que a obra é somente na travessia da rua. 

Informou que o projeto passará pela Caixa, que pode exigir algumas 

alterações para aprovação. Maria perguntou qual seria o tipo de calçamento. 

Júlio respondeu que é intertravado mas que a Caixa pode pedir mudanças. 

Fernando perguntou se tem como a SEMAM estender a mata para proteção da 

nascente. Helena informou que foi a SEMAM que realizou replantio no local, 

e devido ao barranco, não é possível plantar mais do que já foi plantado. 

Fernando sugeriu usar o “Sistema Caxambu”, para proteção da nascente. E 
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como a água é inapropriada para consumo, direcioná-la de modo que os 

transeuntes não a bebam. Bruna comentou que apoia a permanência da 

canaleta aberta para os animais beberem água, pois eles já bebem do local e 

não seria justo interromper o acesso de água a eles.  Porém, Fernando 

reiterou a preocupação dos transeuntes não tomarem aquela água, por ser 

imprópria para consumo. Anderson informou que a água nasce na parte de 

baixo, passa pelo local da obra e atravessa para o outro lado, se perdendo.  

Fernando acrescentou que o sistema Caxambu é uma forma de não perder a 

nascente. Fernando abriu para votação, na qual foi unânime a favor do 

deferimento da obra, com condicionante de Recuperação da nascente e 

plantio do máximo de árvores possíveis nas margens. Anderson relatou que 

naquele local costumam jogar lixo e que um estudo indica que urbanizar uma 

área pode ajudar a reduzir esse descarte incorreto. Maria do Carmo informou 

que já fez trabalho voluntário com a associação de retirada de lixo naquele 

local e que inclusive retiraram móveis e diversos objetos. Fernando deu por 

iniciada a palavra franca, na qual Bruna relatou o ofício da Secretaria de Obras 

indicando Anderson como novo titular e Nelson como novo suplentes 

representando a mesma no CODEMA. Helena informou que o requerente 

Marco Aurélio, referente a supressão na Martinho Lício, apresentou o 

documento V7 para a retirada de árvore sem compensação. Fernando abriu 

para deliberação, e foi aprovada a supressão sem compensação por 

unanimidade, devido a apresentação do V7. Fernando solicitou uma troca de 

datas da reunião ordinária de abril, do dia 09 para o dia 16, na semana 

seguinte. Todos concordaram. Maria do Carmo pediu para lembrarem da data 

da reunião no grupo de mensagens. Por fim, Fernando agradeceu a presença 

e empenho de todos, dando por encerrada a reunião as nove horas e trinta e 

dois minutos. E eu, Bruna Bozzola de Castro e Santana, Secretária Executiva  

do CODEMA, lavro e assino a presente ata. 
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